

Revista Centroamericana de Administración Pública

Instituto Centroamericano
de Administración Pública
-ICAP-



38

39

Tema:

La función
pública:
ética y
transparencia

en este número

- Ética y transparencia en la administración pública**
p. 5
- Cambio y cultura institucional en Centroamérica**
p. 47
- La inversión en recursos humanos de excelencia y la nueva gerencia pública**
p. 71
- Lecciones de la modernización del Servicio Civil de la República Dominicana**
p. 91
- El enfoque de género en el sector público nicaragüense**
p. 105
- La desconcentración de la Dirección General de Servicio Civil del Gobierno de Costa Rica**
p. 123
- Resultados de la implementación del Sistema Informático de Recursos Humanos en El Salvador**
p. 137
- Información estadística de los funcionarios públicos del Istmo Centroamericano**
p. 145
- La función pública y sus reformas: el Proyecto de Ley de Empleo Público de Costa Rica**
p. 185
- Jaime Rodríguez-Arana Muñoz*
Analiza los conceptos de ética y transparencia, valores en que se asienta la reforma del Estado.
- Roxana Salazar*
Aborda los desafíos de la transparencia y los cambios en la función pública.
- Ignacio Pérez Salgado*
Plantea la necesidad de analizar una política de desarrollo de recursos humanos de excelencia considerando las tendencias actuales.
- Donatila Germán Pérez*
Expone la experiencia sobre la modernización del Servicio Civil de República Dominicana.
- Dirección General de la Función Pública*
Presenta un estudio sobre las desigualdades que se manifiestan en las relaciones de trabajo en el sector público de Nicaragua.
- Dirección General de Servicio Civil*
Describe el modelo de desconcentración de la Dirección General de Servicio Civil de Costa Rica.
- Ministerio de Hacienda y Secretaría Técnica de la Presidencia de la República*
Señala los resultados de reforma y modernización de la Administración del Recurso Humano en El Salvador.
- Rethelny Figueroa de Jain*
Ilustra con datos algunos aspectos importantes de las características de los recursos humanos del sector público de la región.
- Justo Aguilar Fong*
Reseña el proyecto de ley de empleo público de Costa Rica en el marco de la modernización de la función pública.

Revista Centroamericana de Administración Pública

**Número 38-39
Enero-Diciembre/2000**

◆ Director
Hugo Zelaya Cáliz

◆ Editora
Rethelny Figueroa de Jain

◆ Comité Editorial
Rethelny Figueroa de Jain/Fremi Mejía
Canelo/Jorge Fonseca Renault/Edwin
Aguilar Sánchez/Ramón Rosales Posas

◆ Coordinación Programa Editorial
Rethelny Figueroa de Jain

◆ Departamento de Publicaciones
Efraín Quesada Vargas

● Para suscripciones, canje y solicitudes, escribir a Revista Centroamericana de Administración Pública, ICAP, Apartado 10.025-1000, San José, Costa Rica, C.A. Fax: (506) 225-2049. Correo electrónico: icapcr@sol.racsa.co.cr

● Esta publicación ha sido impresa en el Departamento de Publicaciones del Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP, en el mes de setiembre del 2001.

Los graves problemas sociales que se padecen en el Istmo Centroamericano, han provocado una fuerte revitalización del tema de la ética y la función pública.

Simultáneamente han cobrado mucha notoriedad los términos: gobernabilidad, rendición de cuentas, *accountability*, y transparencia, para caracterizar una nueva cultura de la función pública, existiendo una mayor conciencia de una serie de deberes hacia la sociedad civil, que en conjunto podemos denominar los “deberes de transparencia en la gestión pública”.

Es así, que el foro de Directores de Servicio Civil y de Recursos Humanos, conjuntamente con el Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP, en su calidad de Secretaría Técnica y siguiendo una tradición de períodos atrás, impulsaron una reflexión colectiva sobre el tema que debía estudiarse en la “X Reunión de Directores de Servicio Civil y de Recursos Humanos del

istmo Centroamericano”, la cual se llevó a cabo en Tegucigalpa, Honduras, del 20 al 22 de setiembre del 2000, en la cual se planteó el tema de la “ética, transparencia y productividad en la gestión de recursos humanos” como elementos que se han convertido en ejes determinantes del desarrollo de la función pública de la región.

Algunas conclusiones relevantes que se debatieron en forma general en esta Reunión, giraron en torno a:

- Cuestiones interesantes sobre las principales manifestaciones y aspectos críticos del debilitamiento de valores públicos en el que estamos inmersos. Sistema de valores que es preciso rescatar y revitalizar, para renovar la función pública.
- La importancia de la reflexión ética reside en que ésta se orienta a solucionar dilemas morales en nuestra acción pública y cotidiana, tanto como personas en un ambiente comunitario y laboral, así como familiar y afectivo. Consecuentemente, el juicio ético es aquel efectuado sobre la

praxis o la acción humana en todas sus dimensiones.

- Se analizaron las tendencias actuales, incluidas las derivadas de las reformas en la gestión pública en general, y de los Servicios Civiles, entes rectores de los recursos humanos del gobierno, en particular, así como se enfatizaron algunas iniciativas éticas.
- Se consideraron los distintos elementos integrantes de la *infraestructura ética*: compromiso político, marco legal eficaz, mecanismos eficaces de rendición de cuentas, código de conducta efectivas, actitud de apoyo al servicio público y una sociedad activa que desempeñe el papel de vigilante de los funcionarios del Estado.

El ICAP, por medio de su Revista Centroamericana, se congratula en presentar el material que fundamentó el diálogo colectivo de esta Reunión, el cual recoge innovadoras iniciativas, tanto en el tema de la ética, como de la modernización de la función pública.

Revista Centroamericana de Administración Pública

- ♦ La Revista Centroamericana de Administración Pública es una revista abierta a todas las corrientes del pensamiento administrativo que aboga por el desarrollo de la disciplina en Centroamérica.
- ♦ Esta publicación es editada cada seis meses por el Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP, organismo intergubernamental al servicio de la región centroamericana con sede en San José, Costa Rica.
- ♦ Los artículos que publica son de la exclusiva responsabilidad de sus autores y no traducen necesariamente el pensamiento del ICAP.
- ♦ La Revista permite la reproducción parcial o total de sus trabajos a condición de que se mencione la fuente.

INSTITUTO CENTROAMERICANO DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA - ICAP
Apartado 10.025-1000, San José, Costa Rica, C.A. Fax: (506) 225-2049
Teléfonos: 234-1011 / 225-4616. Centro de Docencia: 253-4059 / 253-2287. Imprenta: 224-2666
Correo electrónico: icapcr@sol.racsa.co.cr
URL: <http://www.icap.ac.cr>